

---

certains pays comme la Barbade, composent le plus important groupe de touristes. Il existe également un grand nombre de Canadiens qui se sont achetés des maisons — notamment à Montserrat, à la Grenade et à Antigua — et qui résident dans la région pour au moins une partie de l'année. Certes, ces mouvements de population ne se font pas toujours sans difficulté, mais dans l'ensemble ils ont assurément favorisé la bonne entente, ils ont avantagé économiquement la région et ils ont apporté beaucoup de plaisir aux Canadiens. De même, les réunions périodiques de l'Association des parlementaires du Commonwealth et les nombreux échanges de parlementaires canadiens et antillais ont permis de développer une relation et des affinités toutes particulières entre nos législateurs.

#### **L'aide au développement**

Comme vous avez pu le supposer, nous nous sommes également intéressés de près à nos liens au niveau de la coopération au développement.

L'opinion publique canadienne appuie cette coopération. Les Caraïbes du Commonwealth sont devenues pour le Canadien moyen la région du monde en développement qu'il connaît le mieux. Elles ont été l'une des premières zones de concentration de l'aide canadienne au développement et c'est une région où nous avons confiance que nos crédits d'aide sont bien dépensés. Les dépenses inutiles et ostentatoires sont minimales, et on remarque un fort degré de probité publique. Et je félicite vos ministres et vos gouvernements qu'il continue à en être ainsi.

L'ACDI a déboursé quelque \$300 millions depuis le début de son programme dans la région en 1959 et celle-ci reste la région qui reçoit l'aide canadienne la plus élevée par habitant. Pour l'exercice en cours, l'aide au développement que le Canada acheminera dans les Caraïbes du Commonwealth totalisera quelque \$41 millions, soit \$31 millions en aide bilatérale octroyée de gouvernement à gouvernement, environ \$3,5 millions versés à la Banque de développement des Caraïbes, \$5 millions versés au Programme des organisations non gouvernementales et environ \$1 million au titre du Programme de coopération industrielle. Vous savez que les Caraïbes du Commonwealth ont également profité des fonds canadiens consentis à la Banque mondiale, au Fonds monétaire international, à la Banque interaméricaine de développement, au Fonds du Commonwealth pour la coopération technique, au Programme des Nations Unies pour le développement et à ses organismes qui financent des programmes dans la région. En bref, un bilan impressionnant et que nous avons décidé de protéger et de faire fructifier.

#### **Liens politiques**

Evidemment, nous avons passé en revue nos liens politiques. Nous avons constaté que les relations du Canada avec les États de la région ont toujours été excellentes, renouvelées par un mouvement constant de dirigeants en visite privée et officielle. L'an dernier, le Canada a eu le plaisir de recevoir les ministres des Affaires étrangères de la Jamaïque, de la Barbade et de la Grenade ainsi que le premier ministre de Belize et les premiers ministres des Iles Vierges britanniques et de Montserrat. Des ministres canadiens ont récemment effectué des visites à la Barbade, à Saint-Vincent et à la Jamaïque. Je viens moi-même de terminer des visites à la Barbade et à Saint-Kitts et Nevis, et je fais coïncider ma participation à la réunion du Comité Canada/Caricom avec une visite officielle en Jamaïque.

---